



UNIVERSIDAD  
DE MÁLAGA

| [uma.es](http://uma.es)



DISCURSO RECTOR INVESTIDURA  
NUEVOS DOCTORES  
Paraninfo, 30 de enero de 2025



## DISCURSO DE RECTOR. INVESTIDURA DE NUEVOS DOCTORES

# DISCURSO RECTOR - INVESTIDURA DE NUEVOS DOCTORES

**Paraninfo, 30 de enero de 2025**

---

Quiero comenzar dando la bienvenida al Paraninfo de la Universidad de Málaga a todas las personas presentes, y a agradecer que nos acompañen en este acto solemne de investidura de los nuevos doctores de la UMA.

El doctorado representa el nivel más alto de formación académica y es un motor clave para el desarrollo de la sociedad. Los doctores son los encargados de generar conocimiento original que aborda los grandes desafíos contemporáneos, como el cambio climático, la innovación tecnológica, las enfermedades globales y las desigualdades sociales. Además, su capacidad para transformar la investigación en soluciones prácticas tiene un impacto directo en la mejora de la calidad de vida, el crecimiento económico y el progreso cultural de los territorios.

Dicho con otras palabras, los doctores y las doctoras no solo son investigadores, sino líderes intelectuales que actúan como puentes entre el conocimiento y la acción, impulsando avances científicos, tecnológicos y humanísticos que benefician al conjunto de la humanidad. Como dijo John Dewey, el progreso social depende, en gran medida, del avance del

## DISCURSO DE RECTOR. INVESTIDURA DE NUEVOS DOCTORES

conocimiento, y ese avance tiene su mayor expresión en quienes se dedican con rigor y pasión a la investigación y la creación de nuevas ideas.

Como es tradición, en estas fechas próximas a la festividad de Santo Tomás Aquino, que marcó el desarrollo de la educación universitaria medieval y moderna, acogemos este encuentro de investidura de nuevos doctores y nuevas doctoras de la Universidad de Málaga; en el que, de acuerdo con la visión escolástica, se simboliza el reconocimiento de los logros intelectuales del estudiantado y su compromiso con la verdad, la ética y el bien común. Con el juramento que hoy asumís se enfatiza la responsabilidad moral que los académicos asumimos con la sociedad.

Esta investidura es un acto de gran significado y tradición en nuestra universidad, un momento de solemne celebración que marca el culmen de años de esfuerzo, dedicación y trabajo intelectual de 238 personas (116 mujeres y 122 hombres) que hoy acogemos como nuevos doctores por la Universidad de Málaga. Este rito, esta liturgia, que se remonta a siglos atrás, no solo simboliza el logro académico de los nuevos doctores, sino también el reconocimiento a su contribución al avance del conocimiento. Y es, además, un recordatorio de la responsabilidad que implica haber alcanzado este nivel de excelencia: el compromiso de utilizar el saber adquirido para el beneficio de la sociedad y el enriquecimiento de la humanidad.



## DISCURSO DE RECTOR. INVESTIDURA DE NUEVOS DOCTORES

Hoy, esta ceremonia no es solo un acto protocolario, sino un fiel reflejo de los valores fundamentales que nuestra universidad promueve. Nos enorgullece que quienes hoy se invisten como doctores no solo hayan alcanzado la excelencia académica, sino que también hayan demostrado un profundo compromiso con la investigación y el desarrollo del conocimiento. La universidad se ha caracterizado por su búsqueda incansable de la verdad y su dedicación a la formación integral del estudiantado, preparándolos no solo para ser expertos en sus disciplinas, sino también ciudadanos responsables y comprometidos con los desafíos del mundo contemporáneo.

Queridos doctores, queridas doctoras, quiero trasladaros mis más sinceras felicitaciones, en nombre de todo el Equipo de Gobierno de vuestra universidad, por haber alcanzado este gran logro. Sabemos que alcanzar este título, el más alto grado académico, como decía, requiere un esfuerzo constante, paciencia y dedicación —un esfuerzo que, en ocasiones, implica sacrificar tiempo personal, alejarse de seres queridos y amigos. Ese esfuerzo, sin embargo, encuentra su mayor satisfacción el día de la defensa de la tesis. A lo largo del recorrido, la verdadera recompensa radica en el reto fascinante que representa la investigación, los logros parciales, las primeras publicaciones, y la camaradería que se

## DISCURSO DE RECTOR. INVESTIDURA DE NUEVOS DOCTORES

crea en cada congreso y en cada encuentro académico. Pero detrás de todo esto siempre hay un gran esfuerzo y un sacrificio.

Quiero hacer una pausa aquí, ya que considero que, a menudo, no se valora lo suficiente el verdadero significado de realizar una tesis doctoral. Su elaboración implica un trabajo meticuloso y riguroso, aplicando el método científico con el objetivo de obtener conclusiones que respalden la calidad de los resultados alcanzados. La ciencia no busca una verdad absoluta, sino reducir la incertidumbre. Como bien dijo Karl Popper, padre del método científico: “La verdad solo es válida mientras no surja otra que la refute o califique”.

En este punto me gustaría mencionar la diversidad de temas tratados en las tesis defendidas este año. Algunos ejemplos incluyen estudios sobre la ordenación del territorio y el urbanismo en la Costa del Sol, la gestión de conflictos en destinos turísticos, la valorización de la lignina para obtener compuestos de alto valor añadido, métodos avanzados en imágenes cuantitativas mediante difracción de rayos X, análisis comparativos de la producción de energías renovables con optimización de recursos hídricos, entre otros muchos temas. Estas investigaciones ejemplifican la capacidad de nuestros doctores para abordar problemas complejos con creatividad y rigor, contribuyendo enormemente al avance de la sociedad en múltiples ámbitos.



## DISCURSO DE RECTOR. INVESTIDURA DE NUEVOS DOCTORES

Hoy, como cada año, fieles a la liturgia propia del mundo universitario, nuestro claustro acoge en su seno a los nuevos doctores y a las nuevas doctoras, que son revestidos con las insignias universitarias: el birrete, el diploma y los guantes blancos. Somos una de las instituciones más antiguas y a la vez más modernas, porque hemos sido capaces de conservar la esencia de los valores más identificativos —la creación y la transmisión de la cultura y el conocimiento— adaptándonos a los cambios y las diferentes transformaciones sociales y económicas.

No puedo olvidarme en mi intervención de los tutores y los directores de las tesis, vuestros maestros y vuestras maestras, vuestros referentes, cómplices en este camino, que estoy seguro os ha fundido en una amistad que será duradera.

Quiero también aprovechar este momento para rendir homenaje a nuestro querido compañero Pedro Valdivieso, quien nos dejó recientemente. Su dedicación y pasión por la docencia y la investigación son un legado que seguirá inspirándonos a todos. Pedro dirigió con maestría una de las tesis que hoy celebramos, acompañando a su doctorando con sabiduría y compromiso hasta alcanzar este logro.



## DISCURSO DE RECTOR. INVESTIDURA DE NUEVOS DOCTORES

Antes de concluir este solemne acto, me gustaría expresar nuestro más sincero agradecimiento a Bruno Hock Merino, alumno de la Academia Galamian, por su destacada interpretación de las piezas musicales que hemos tenido el privilegio de disfrutar durante la celebración de este acto. Su talento, dedicación y juventud han enriquecido enormemente nuestra experiencia.

Felicitemos a los 116 nuevos doctores y 122 nuevas doctoras que hoy se incorporan a nuestra comunidad académica. Los animamos a continuar con sus investigaciones, recordando las palabras de Marie Curie: "Nada en la vida debe ser temido, solo comprendido". Ustedes representan esa comprensión que nuestra sociedad necesita para enfrentar los retos del futuro.

Muchas gracias y ¡enhorabuena!